

Национальный медицинский исследовательский центр терапии и профилактической медицины

Российское общество профилактики неинфекционных заболеваний (РОПНИЗ)

Издательство «Медиа Сфера»

«Профилактическая медицина» — научно-практический рецензируемый медицинский журнал.

Выходит 6 раз в год

Основан в 1997 году

Журнал представлен в следующих международных базах данных и информационно-справочных изданиях: РИНЦ (Российский индекс научного цитирования), Web of Science (Russian Science Citation Index — RSCI), Scopus, EBSCOhost, Ulrich's Periodicals Directory, Google Scholar.

Издательство «Медиа Сфера»:

127238 Москва,
Дмитровское ш., д. 46, корп. 2, этаж 4
Тел.: (495) 482-4329
Факс: (495) 482-4312
E-mail: info@mediasphera.ru
www.mediasphera.ru

Адрес для корреспонденции:

127238 Москва, а/я 54, Медиа Сфера
Отдел рекламы:
Тел.: (495) 482-0604
E-mail: reklama@mediasphera.ru
Отдел подписки:
Тел.: (495) 482-5336
E-mail: zakaz@mediasphera.ru

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

127238 Москва,
Дмитровское ш., д. 46, корп. 2, этаж 4
Тел.: (495) 482-4329; (499) 553-6909
E-mail: profilmed@mediasphera.ru
Зав. редакцией: О.А. Роженецкая
Научный редактор: Г.Я. Масленникова

Редакция не несет ответственности за содержание рекламных материалов. Точка зрения авторов может не совпадать с мнением редакции. К публикации принимаются только статьи, подготовленные в соответствии с правилами для авторов. Направляя статью в редакцию, авторы принимают условия договора публичной оферты. С правилами для авторов и договором публичной оферты можно ознакомиться на сайте: www.mediasphera.ru. Полное или частичное воспроизведение материалов, опубликованных в журнале, допускается только с письменного разрешения издателя — издательства «Медиа Сфера».

Оригинал-макет изготовлен

Издательством «Медиа Сфера»
Компьютерный набор и верстка:
М.Л. Калужин
Корректор: И.В. Корягина

На обложке: Асклепий с посохом (бог врачевания в древнегреческой мифологии)



Индексы по каталогу агентства «Роспечать»
47472 — для индивидуальных подписчиков
47473 — для предприятий и организаций

Подписано в печать 20.05.20.

Формат 60×90 1/8; тираж 3000 экз.

Усл. печ. л. 16. Заказ 2398.

Отпечатано в ООО «ПКФ СОЮЗ-ПРЕСС»

ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

Том 23

2.2020

НАУЧНО - ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Главный редактор О.М. ДРАПКИНА, д.м.н., проф., член-корр. РАН (Москва)

Заместитель главного редактора Т.В. ЯКОВЛЕВА, д.м.н., проф. (Москва)

Заместитель главного редактора О.О. САЛАГАЙ, к.м.н. (Москва)

Заместитель главного редактора С.А. БОЙЦОВ, д.м.н., проф., член-корр. РАН (Москва)

Заместитель главного редактора Г.Я. МАСЛЕННИКОВА, к.м.н. (Москва)

Ответственный секретарь Л.Ю. ДРОЗДОВА, к.м.н. (Москва)

Члены редколлегии

АЛЕКСАНДРОВ А.А., д.м.н., проф. (Москва)

БАРБАРАШ О.Л., д.м.н., проф., член-корр. РАН (Кемерово)

БРИТОВ А.Н., д.м.н., проф. (Москва)

ВАСЮК Ю.А., д.м.н., проф. (Москва)

ВУЙНОВИЧ М. (Москва)

ГЛАЗУНОВ И.С., д.м.н., проф. (Москва)

ГУРЕВИЧ К.Г., д.м.н., проф., проф. РАН (Москва)

ДЕЕВ А.Д., к.ф.-м.н. (Москва)

КАЛИНИНА А.М., д.м.н., проф. (Москва)

КОЛТУНОВ И.Е., д.м.н., проф. (Москва)

КОНЦЕВАЯ А.В., д.м.н. (Москва)

КУЗНЕЦОВА О.Ю., д.м.н., проф. (Санкт-Петербург)

МЕТЕЛЬСКАЯ В.А., д.б.н., проф. (Москва)

ОГАНОВ Р.Г., д.м.н., проф., акад. РАН (Москва)

ОСИПОВА И.В., д.м.н., проф. (Барнаул)

ПЕРОВА Н.В., д.м.н., проф. (Москва)

ПОГОСОВА Н.В., д.м.н., проф. (Москва)

ПОЗДНЯКОВ Ю.М., д.м.н., проф. (Московская обл.)

РАХМАНИН Ю.А., д.м.н., проф., акад. РАН (Москва)

СКРИПНИКОВА И.А., д.м.н. (Москва)

СТАРИНСКИЙ В.В., д.м.н., проф. (Москва)

СТАРОДУБОВА А.В., д.м.н., проф. (Москва)

ТКАЧЕВА О.Н., д.м.н., проф. (Москва)

ТУТЕЛЬЯН В.А., д.м.н., акад. РАН (Москва)

ЧУЧАЛИН А.Г., д.м.н., проф., акад. РАН (Москва)

ШАЛЬНОВА С.А., д.м.н., проф. (Москва)

ШЕСТАКОВА М.В., д.м.н., проф., акад. РАН (Москва)

ШЛЯХТО Е.В., д.м.н., проф., акад. РАН (Санкт-Петербург)

ЯКУШИН С.С., д.м.н., проф. (Рязань)

Редакционный совет

АРТАМОНОВА Г.В., д.м.н., проф. (Кемерово); ГАБИНСКИЙ Я.Л., д.м.н., проф. (Екатеринбург); КАРПОВ Р.С., д.м.н., проф., акад. РАН (Томск); КАСИМОВ Р.А., к.п.н. (Вологда); КУЗНЕЦОВ В.А., д.м.н., проф. (Тюмень); ОЩЕПКОВА Е.В., д.м.н., проф. (Москва); ПЕТРИЧКО Т.А., д.м.н., проф. (Хабаровск); ПОПОВИЧ М.В., к.м.н. (Москва); РЕБРОВ А.П., д.м.н., проф. (Саратов); САМОРОДСКАЯ И.В., д.м.н., проф. (Москва); СИМОНОВА Г.И., д.м.н., проф. (Новосибирск); СУХОВСКАЯ О.А., д.б.н., проф. (Санкт-Петербург); ФОМИЧЕВА М.Л., к.м.н. (Новосибирск)

Международный совет

Координатор: ЗАБИНА Е.Ю., к.м.н. (Россия); ВАКНШАЛИЕВ А.В., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Azerbaijan); DRYGAS W., MD, PhD, Prof. (Poland); GRABAUSKAS V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Lithuania); LAATIKAINEN T., MD, PhD, Prof. (Finland); MC QUEEN D., DSc, Prof. (USA); OJA P., PhD (Finland); PRATT M., MD, Prof. (USA); SCHKOLNIKOV V., MD, PhD (Russia/Germany); SMIRNOVA I., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Ukraine); STACHENKO S., MD, Prof. (Canada); ZBOROVSKII E., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Belorussia)

Решением Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Министерства образования и науки РФ журнал «Профилактическая медицина» («Профилактика заболеваний и укрепление здоровья») включен в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, выпускаемых в Российской Федерации, в которых рекомендована публикация основных результатов докторских и кандидатских исследований на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук.

Издательство МЕДИА СФЕРА Москва • MEDIA SPHERA Publishing Group Moscow

National Medical Research Centre for Therapy and Preventive Medicine, Russian Ministry of Health, Moscow, Russian Federation

Russian Society for the Prevention of Noncommunicable Diseases (RSPND)

MEDIA SPHERA Publishing Group

The Russian Journal of Preventive Medicine is a bimonthly peer-reviewed medical journal. It was founded in 1997 and is published by MEDIA SPHERA Publishing House

Articles published in The Russian Journal of Preventive Medicine are indexed in the following international databases of references and abstracts: Web of Science (Russian Science Citation Index — RSCI), SCOPUS, EBSCOhost, Ulrich's Periodicals Directory, Google Scholar.

MEDIA SPHERA Publishing Group:

Dmitrovskoe sh. 46/2, 4th Floor
 Moscow 127238, Russia
 Tel.: +7 (495) 482-4329
 Fax: +7 (495) 482-4312
 Email: info@mediasphera.ru
 Website: www.mediasphera.ru

Correspondence:

MEDIA SPHERA
 P.O. Box 54, Moscow 127238, Russia

Advertising department:

Tel.: +7 (495) 482-0604
 Email: reklama@mediasphera.ru

Subscription department:

Tel.: +7 (495) 482-5336
 Email: zakaz@mediasphera.ru

Editorial office:

Dmitrovskoe sh. 46/2, 4th Floor
 Moscow 127238, Russia
 Tel. +7(495) 482-4329
 Email: profilmmed@mediasphera.ru

Managing editor: O.A. Rozhenetskaya

Scientific editor: G.Ya. Maslennikova

The Russian Journal of Preventive Medicine is on the official List of leading peer-reviewed scientific journals and publications produced in the Russian Federation and commended by the Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation for the publication of the primary results of dissertation research for Candidate of Sciences and Doctor of Sciences degrees.



The Editorial Board is not responsible for the content of advertising and promotional materials. The views expressed by the authors do not necessarily reflect the views and opinions of the Editorial Board, the Editorial Council, or the editorial staff. Only manuscripts complying with the explicit instructions to authors will be accepted for publication. In submitting an article to the Editorial Board, authors agree to the journal's Terms of Service. The instructions to authors and the Terms of Service agreement can be viewed on the journal's website: www.mediasphera.ru. Reproduction of part or all of the contents or materials published in the Russian Journal of Preventive Medicine in any form without the written permission of MEDIA SPHERA Publishing House is prohibited.

THE RUSSIAN JOURNAL OF PREVENTIVE MEDICINE

Vol. 23

2'2020

A JOURNAL OF RESEARCH AND PRACTICE

EDITORIAL BOARD

Editor-in-Chief DRAPKINA O.M., MD, Doct. Med. Sci., Prof, Corr. Member of the RAS (Moscow)
Deputy Editor-in-Chief YAKOVLEVA T.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
Deputy Editor-in-Chief SALAGAY O.O., MD, Cand. Med. Sci. (Moscow)
Deputy Editor-in-Chief BOYTSOV S.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Corr. Member of the RAS (Moscow)
Deputy Editor-in-Chief MASLENNIKOVA G.Ya., MD, Cand. Med. Sci. (Moscow)
Executive Secretary DROZDOVA L.Yu., MD, Cand. Med. Sci. (Moscow)

Members of the Editorial Board

ALEKSANDROV A.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 BARBARASH O.L., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Corr. Member of the RAS (Kemerovo)
 BRITOV A.N., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 VASYUK Y.U.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 VUJNOVIĆ M. (Moscow)
 GLAZUNOV I.S., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 GUREVICH K.G., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Prof. of the RAS (Moscow)
 DEEV A.D., Cand. Phys.-Math. Sci. (Moscow)
 KALININA A.M., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 KOLTUNOV I.E., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 KONTSEVAYA A.V., MD, Doct. Med. Sci. (Moscow)
 KUZNETSOVA O.Yu., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Saint Petersburg)
 METELSKAYA V.A., Biol.D, Prof. (Moscow)
 OGANOV R.G., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. of the RAS (Moscow)
 OSIPOVA I.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Barnaul)
 PEROVA N.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 POGOSOVA N.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 POZDNYAKOV Yu.M., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow Region)
 RAKHMANIN YU.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Moscow)
 SKRIPNIKOVA I.A., MD, Doct. Med. Sci. (Moscow)
 STARINSKIY V.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 STARODUBOVA A.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 TKACHEVA O.N., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 TUTELYAN V.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Moscow)
 CHUCHALIN A.G., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Moscow)
 SHALNOVA S.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)
 SHESTAKOVA M.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Moscow)
 SHLYAKHTO E.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. of the RAS (Saint Petersburg)
 YAKUSHIN S.S., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Ryazan)

Editorial Board

ARTAMONOVA G.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Kemerovo); GABINSKY YA.L., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Yekaterinburg); KARPOV R.S., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Tomsk); KASIMOV R.A., Cand. Ped. Sci (Vologda); KUZNETSOV V.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Tyumen); OSCHEPKOVA E.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow); PETRICHKO T.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Khabarovsk); POPOVICH M.V., Cand. Med. Sci. (Moscow); REBROV A.P., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Saratov); SAMORODSKAYA I.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow); SIMONOVA G.I., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Novosibirsk); SUKHOVSKAYA O.A., Doct. Biol. Sci., Prof. (Saint Petersburg); FOMICHEVA M.L., Cand. Med. Sci. (Novosibirsk)

International Council

Coordinator: ZABINA E.Yu., MD, Cand. Med. Sci. (Russia); BAKHSHALIEV A.B., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Azerbaijan); DRYGAS W., MD, PhD, Prof. (Poland); GRABAUSKAS V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Lithuania); LAATIKAINEN T., MD, PhD, Prof. (Finland); MCQUEEN D., DSc., Prof. (USA); OJA P., PhD (Finland); PRATT M., MD, Prof. (USA); SCHKOLNIKOV V., MD, PhD (Russia/Germany); SMIRNOVA I., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Ukraine); STACHENKO S., MD, Prof. (Canada); ZBOROVSKII E., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Belarus)

Содержание

Профилактическая медицина
2020, Т. 23, №2

The Russian Journal of Preventive Medicine
2020, vol. 23, no 2

ПОЛИТИКА И СТРАТЕГИИ ПРОФИЛАКТИКИ ЗАБОЛЕВАНИЙ

Масленникова Г.Я., Оганов Р.Г., Драпкина О.М.

Современные глобальные, региональные и национальные приоритетные стратегические направления профилактики и контроля неинфекционных заболеваний 7

Газизов Р.Р., Шулаев А.В., Хайруллина Л.М.

Медико-социальные аспекты состояния здоровья научно-педагогических работников образовательных учреждений 13

Игнатьева В.И., Авксентьева М.В., Омельяновский В.В., Деркач Е.В.

Социально-экономическое бремя воспалительных заболеваний кишечника в Российской Федерации 19

ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Руголь Л.В., Сон И.М., Кириллов В.И., Гусева С.Л.

Организационные технологии, повышающие доступность медицинской помощи для населения 26

Еганян Р.А., Калинина А.М., Измайлова О.В., Кущунина Д.В.

Региональные особенности выявления ожирения, сахарного диабета в субъектах Российской Федерации с различными уровнями сердечно-сосудистой смертности (по данным диспансеризации определенных групп взрослого населения в 2017г.) 35

Федотчев А.И., Земляная А.А., Парин С.Б., Полевая С.А., Силантьева О.М.

Когнитивная реабилитация пожилых пациентов с помощью музыкального нейроинтерфейса 42

ПРОФИЛАКТИКА НЕИНФЕКЦИОННЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

Гафаров В.В., Громова Е.А., Гагулин И.В., Панов Д.О., Крымов Э.А., Гафарова А.В.

Тренды отношения к профилактике сердечно-сосудистых заболеваний, информированности, отношения к своему здоровью в 1984—2016 гг. среди мужчин 25—44 лет в России/Сибири 47

Калинина А.М., Соколов Г.Е., Горный Б.Э.

Медицинская профилактика хронических неинфекционных заболеваний в первичном звене здравоохранения: отношение, мнение и практика врачей (медицинско-социологическое исследование) 53

Рукавишников Д.В., Вербицкая Е.В., Бобровский Е.В., Кубитов А.О., Мазо Г.Э.

Нарушения пищевого поведения, избыточная масса тела и ожирение среди 27 700 респондентов, заинтересованных в коррекции массы тела 59

Мулерова Т.А., Филимонов Е.С., Ворожищева А.Ю., Огарков М.Ю.

Клинические и генетические предикторы, определяющие снижение скорости клубочковой фильтрации. Этнические особенности 66

Манышина А.В., Попович М.В., Драпкина О.М.

Некоторые подходы к оценке программ профилактики неинфекционных заболеваний и формирования здорового образа жизни 72

ЗДОРОВЬЕ ДЕТЕЙ, ПОДРОСТКОВ И МОЛОДЕЖИ

Эверт Л.С., Терещенко С.Ю., Зайцева О.И., Семенова Н.Б., Шубина М.В.

Психосоматическая коморбидность у подростков Красноярска с различными видами онлайн-поведения 78

Содержание

НОВОСТИ РЕГИОНОВ

<i>Собко Е.А., Ищенко О.П., Демко И.В., Соловьева И.А., Крапошина А.Ю., Чубарова С.В., Гордеева Н.В., Аристархова Л.В., Волкова Л.Н., Николаенко Е.В., Бортникова П.В., Аникин Д.А., Аникина Д.А.</i>	
Анализ аллергических реакций при рентгенэндоваскулярных вмешательствах у больных ишемической болезнью сердца Красноярска	85
<i>Пьянкова А.И., Фаттахов Т.А.</i>	
Резервы роста ожидаемой продолжительности жизни в северных регионах России	89

В ПОМОШЬ СПЕЦИАЛИСТУ

<i>Дроздова Л.Ю., Лищенко О.В., Драпкина О.М.</i>	
Технологии мотивационного консультирования	97
<i>Молчанова О.В., Бритов А.Н., Платонова Е.В.</i>	
Значение повышенного уровня мочевой кислоты в развитии и профилактике хронических неинфекционных заболеваний	102
<i>Мешков А.Н., Калугина Е.В., Киселева А.В., Жарикова А.А., Дивашук М.Г., Скирко О.П., Ефимова И.А., Покровская М.С., Ерикова А.И., Драпкина О.М.</i>	
Генетический скрининг в семье пациента с синдромом дисплазии соединительной ткани и новым патогенным вариантом гена <i>FBN1</i>	109

ОБЗОРЫ

<i>Максимов С.А., Артамонова Г.В.</i>	
Городское планирование, инфраструктура проживания и физическая активность: основные эффекты (сообщение 2)	117
<i>Бейлерли О.А., Гареев И.Ф.</i>	
Длинные некодирующие РНК: какие перспективы?	124

Читайте в следующем номере:

- Доступность медицинской помощи: организационные технологии
- Бремя неинфекционных и инфекционных заболеваний в Российской Федерации: медицинские, социальные и экономические аспекты лечения и профилактики
- Проблемы XXI века — ожирение и избыточная масса тела: ситуация на региональном и национальном уровне в Российской Федерации
- Болезни почек в структуре заболеваемости неинфекционными болезнями и коморбидности

Contents

Профилактическая медицина
2020, Т. 23, №2

The Russian Journal of Preventive Medicine
2020, vol. 23, no 2

PREVENTION OF DISEASES: POLICY AND STRATEGIES

Maslennikova G.Ya., Oganov R.G., Drapkina O.M.

Modern global, regional and national priority strategic directions for the prevention and control of noncommunicable diseases 7

Gazizov R.R., Shulaev A.V., Khayrullina L.M.

Medical and social aspects of the health status of scientific and pedagogical workers of educational institutions 13

Ignatieva V.I., Avksentieva M.V., Omelyanovsky V.V., Derkach E.V.

Socioeconomic burden of inflammatory bowel disease in the Russian Federation 19

ORGANIZATION OF PUBLIC HEALTH

Rugol L.V., Son I.M., Kirillov V.I., Guseva S.L.

Organizational technologies that increase the availability of medical care for the population 26

Eganyan R.A., Kalinina A.M., Izmailova O.V., Kushunina D.V.

Regional features of detecting obesity, diabetes mellitus in the subjects of the Russian Federation with different levels of cardiovascular mortality (according to the dispensersisation of certain groups of the adult population in 2017) 35

Fedotchev A.I., Zemlyanaya A.A., Parin S.B., Polevaya S.A., Silantyeva O.M.

Cognitive rehabilitation of elderly patients using the musical neuro-interface 42

NONCOMMUNICABLE DISEASE PREVENTION

Gafarov V.V., Gromova E.A., Gagulin I.V., Panov D.O., Krymov E.A., Gafarova A.V.

Trends in attitudes towards the prevention of cardiovascular diseases, awareness, and attitudes to one's health in 1984–2016 among men of 25 to 44 years old in Russia / Siberia 47

Kalinina A.M., Sokolov G.E., Gorny B.E.

Medical prophylaxis of chronic noncommunicable diseases in primary health care: attitude, opinion and practice of doctors (medical and sociological research) 53

Rukavishnikov D.V., Verbitskaya E.V., Bobrovsky E.V., Kibitov A.O., Maso G.E.

Eating disorders, overweight and obesity among 27,700 respondents interested in body weight correction 59

Mulerova T.A., Filimonov E.S., Vorozhishcheva A.Yu., Ogarkov M.Yu.

Clinical and genetic predictors that determine the decrease in glomerular filtration rate. Ethnic features 66

Manshina A.V., Popovich M.V., Drapkina O.M.

Some approaches to evaluating noncommunicable disease prevention programs and promoting a healthy lifestyle 72

HEALTH OF CHILDREN, ADOLESCENTS, AND YOUNG PEOPLE

Evert L.S., Tereshchenko S.Yu., Zaitseva O.I., Semenova N.B., Shubina M.V.

Psychosomatic comorbidity in Krasnoyarsk adolescents with various types of online behavior 78

NEWS FROM REGIONS

Sobko E.A., Ischenko O.P., Demko I.V., Solovyova I.A., Kraposhina A.Yu., Chubarova S.V., Gordeeva N.V.

Aristarkhova L.V., Volkova L.N., Nikolaenko E.V., Bortnikova P.V., Anikin D.A., Anikina D.A.

Analysis of allergic reactions during endovascular interventions in patients with coronary heart disease in Krasnoyarsk 85

Contents

Pyankova A.I., Fattakhov T.A.

Potential of the increase of life expectancy in the northern regions of Russia 89

GUIDELINES FOR THE SPECIALIST

Drozdova L.Yu., Lischenko O.V., Drapkina O.M.

Technologies of motivational counseling 97

Molchanova O.V., Britov A.N., Platonova E.V.

Importance of elevated uric acid levels in the development and prevention of chronic noncommunicable diseases 102

Meshkov A.N., Kalugina E.V., Kiseleva A.V., Zharikova A.A., Divashuk M.G., Skirko O.P., Efimova I.A., Pokrovskaya M.S., Ershova A.I., Drapkina O.M.

Genetic screening in the family of a patient with connective tissue dysplasia syndrome and a new pathogenic variant of the *FBN1* gene 109

REVIEWS

Maksimov S.A., Artamonova G.V.

Urban planning, housing infrastructure and physical activity: primary effects (message 2) 117

Beylerli O.A., Gareev I.F.

Long non-coding RNA — perspectives? 124